

## Messe le 9 août 2024 en mémoire d'Edit Stein, Sainte Thérèse-Bénédicte de La Croix

Support pour méditation écrite des textes de la messe de ce jour

### Première Lecture (Os 2, 16b.17b.21-22)

« Je ferai de toi mon épouse pour toujours »

→ Nous sont donnés ici 4 versets parmi les plus saisissants du Livre d'Osée (197 versets en 14 courts chapitres)

Ainsi parle le Seigneur :

<sup>16</sup> Mon épouse infidèle,

[je vais la séduire,]

je vais l'entraîner jusqu'

et je lui parlerai cœur à cœur.

→ La Fille de Sion (la communauté croyante autour de Jérusalem) est comparée à une épouse très infidèle que son Epoux (le Seigneur Lui-même) va "séduire" à nouveau

<sup>17b</sup> Là, elle me répondra

comme au temps de sa jeunesse,

au jour où elle est sortie du pays d'Égypte.

→ Or notre Seigneur est toujours dans une immense espérance quand Il cherche à convertir les personnes ou les communautés !

<sup>21</sup> Je ferai de toi mon épouse pour toujours,

je ferai de toi mon épouse dans la justice et le droit,

dans la fidélité et la tendresse ;

<sup>22</sup> je ferai de toi mon épouse dans la loyauté,

et tu connaîtras le Seigneur.

→ Ce qu'Il attend le plus d'une telle épouse : la justice et le droit, la fidélité et la tendresse, la loyauté et la connaissance (amoureuse) de l'Epoux.

– Parole du Seigneur.

→ Voilà la "beauté" attendue du Seigneur de la part de son "épouse".

### Psaume Ps 44, 11-12, 14-15a, 15b-16, 17

R/ <sup>11a</sup> Écoute, ma fille, regarde et tends l'oreille

<sup>11</sup> Écoute, ma fille, regarde et tends l'oreille ;  
oublie ton peuple et la maison de ton père :

<sup>12</sup> le roi sera séduit par ta beauté.

Il est ton seigneur : prosterne-toi devant lui.

→ Le psaume 44 (16 versets) s'adresse à une jeune fille épousant un roi...

→ ...mais aussi à la communauté croyante "épousant" son Dieu...

<sup>14</sup> Fille de roi, elle est là, dans sa gloire,

vêtue d'étoffes d'or ;

<sup>15</sup> on la conduit, toute parée, vers le roi.

Des jeunes filles, ses compagnes, lui font cortège.

→ ...et aussi à l'âme croyante épousant son Seigneur !

<sup>16</sup> on les conduit parmi les chants de fête :  
elles entrent au palais du roi.

→ Quel rôle vont donc avoir ces "compagnes" qui, lui faisant cortège, entrent avec la mariée au palais du roi...

→ ...quand ce roi est le Seigneur de l'Univers ?

<sup>17</sup> A la place de tes pères se lèveront tes fils ;  
sur toute la terre tu feras d'eux des princes.

### Acclamation

Alléluia, alléluia.

Viens, épouse du Christ, reçois la couronne,  
que le Seigneur t'a préparée pour l'éternité.

Alléluia.

→ Tout baptisé étant appelé à être saint, le Seigneur n'a-t-Il pas préparé pour lui une couronne de sainteté ?

L'église Saint Médard de Saugues  
(43170), le 9 août 2024 au matin



→ Nous sommes encore un peu loin du mois de novembre, où la liturgie nous rappelle ce qui nous attend à notre mort à cette vie, mais la mémoire de la sainteté de la Juive Edith Stein, convertie et entrée en religion sous le Nom de Thérèse-Bénédicte de la Croix, vient à point nommé pour nous mettre en garde d'une trop grande insouciance dans le temps des vacances

→ ...suivie par Sa parole terrible à ceux-là (j'avais faim et vous ne m'avez pas donné à manger" !

→ ...et se termine (versets 31-46) par la parole du "Fils de l'Homme venant dans Sa gloire" à ceux-ci (j'avais faim et vous m'avez donné à manger"...

### Évangile (Mt 25, 1-13)

« Voici l'Époux ! Sortez à Sa rencontre »

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

→ Le chapitre 25 de l'évangile selon Saint Mathieu est tout entier sur le thème du Jugement dernier

→ ...se poursuit par la parabole "des talents"...

→ Il commence par la parabole donnée ce jour (dite autrefois "des vierges sages et des vierges folles")...

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples cette parabole :

→ Ces "noces" auxquelles nous, disciples, sommes tous invités en tant que jeunes filles d'honneur (les hommes aussi !) ressemblent peu aux mariages de notre époque...

→ S, chacun des instants près de moi de Ta douce présence...

1« Le royaume des Cieux sera comparable à dix jeunes filles invitées à des noces, qui prirent leur lampe pour sortir à la rencontre de l'époux.

→ L'époux allait alors d'abord à la maison de son épouse (où se passait l'étape intime de la noce), puis il rejoignait celle de son père (là où se tiendra la grande fête). Les jeunes filles qui "font cortège" à la mariée ont d'abord mission d'attendre le marié pour aller à sa rencontre dans le temps où va de la 1<sup>ère</sup> maison à la 2<sup>e</sup>.

→ ...aide-moi à le vivre comme un moment de noce intime avec Toi !

2 Cinq d'entre elles étaient insouciantes, et cinq étaient prévoyantes :

→ Comment je comprends cela spirituellement : à notre baptême dans la mort et la Résurrection du Christ, Lui-même nous invite chacun de nous à vivre notre vie sur terre dans une union de plus en plus intime avec Lui jusque dans l'éternité.

3 les insouciantes avaient pris leur lampe sans emporter d'huile,

4 tandis que les prévoyantes avaient pris, avec leurs lampes, des flacons d'huile.

5 Comme l'époux tardait, elles s'assoupirent toutes et s'endormirent...

→ Parallèlement, notre Seigneur et Sauveur pense à tous les autres : les non baptisés, et les baptisés n'étant pas de Ses vrais disciples, car Il espère très fort réussir à s'unir ainsi à l'humanité tout entière

6 Au milieu de la nuit, il y eut un cri : "Voici l'époux ! Sortez à sa rencontre."

→ Qui est-ce qui crie ainsi ? C'est l'Esprit Saint qui vient réveiller de leur vie normale ceux dont l'heure de la mort à cette vie est arrivée.

7 Alors toutes ces jeunes filles se réveillèrent et se mirent à préparer leur lampe.

→ Le rôle du "cortège" que nous sommes, nous les baptisés ? Aider de nos lampes notre Juge et Sauveur, dans la nuit de Sa Passion rédemptrice, à quitter la demeure de notre humanité pour rejoindre celle de Son Père au Ciel en nous y emmenant avec Lui, avec une multitude de non baptisés et baptisés non-disciples

8 Les insouciantes demandèrent aux prévoyantes "Donnez-nous de votre huile, car nos lampes s'éteignent."

9 Les prévoyantes leur répondirent : "Jamais cela ne suffira pour nous et pour vous, allez plutôt chez les marchands vous en acheter."

→ Que sera "l'huile" de notre lampe ? Eh bien c'est tout ce dont nous aurons ou pu remplir notre cœur pour qu'il soit prêt au cri de l'Esprit Saint à nous souvenir des merveilles de Dieu pour nous, de nos péchés dans le regret et le désir du pardon, prêts à Le supplier de nous pardonner et nous purifier, et à louer notre Sauveur.

10 Pendant qu'elles allaient en acheter, l'époux arriva. Celles qui étaient prêtes entrèrent avec lui dans la salle des noces, et la porte fut fermée.

11 Plus tard, les autres jeunes filles arrivèrent à leur tour et dirent : "Seigneur, Seigneur, ouvre-nous !"

12 Il leur répondit : "Amen, je vous le dis : je ne vous connais pas."

→ On ne peut trouver cette "huile" qu'auprès de notre Seigneur, dans les sacrements, Sa Parole, notre prière... Pas de don possible de l'un à l'autre, ni de "marchands" qui puissent vendre cela, mais l'Eglise nous aide: avec ses ministres bien sûr, aussi avec tous nos frères dans la foi.

→ Pourquoi tant de dureté ?

13 **Veillez donc, car vous ne savez ni le jour ni l'heure**

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Parce que...

→ A cause de cela, Jésus répète à Ses disciples de "veiller".

48d à qui l'on a beaucoup confié, on réclamera davantage

→ Oui, Seigneur, j'accepte ce rôle de "cortège" pour tous ceux que Tu veux accueillir dans Tes noces éternelles. Mais aide-moi Seigneur à être prêt le jour où Tu voudras venir Te laisser éclairer de ma "lampe" avant me prendre avec Toi pour m'emmener chez Ton Père dans le Ciel !

Le corps intact de Saint Bénilde, frère  
des écoles chrétiennes, repose en l'église  
Saint Médard de Saugues (43170)

### Commentaire de l'Évangile au Quotidien

Saint Jean-Paul II, Pape de 1978 à 2005 (« *Spes aedificandi* », 01/10/1999, §9)

« Les dons et l'appel de Dieu sont irrévocables » (Rm 11,29)

La rencontre d'Edith Stein avec le christianisme ne la conduit pas à renier ses racines juives, mais les lui fait plutôt redécouvrir en plénitude... En réalité, tout son chemin de perfection chrétienne se déroule sous le signe non seulement de la solidarité humaine avec son peuple d'origine, mais aussi d'un vrai partage spirituel avec la vocation des fils d'Abraham, marqués par le mystère de l'appel et des « dons irrévocables » de Dieu. En particulier, elle a fait sienne la souffrance du peuple juif, à mesure que celle-ci s'exacerbait au cours de la féroce persécution nazie, qui demeure, à côté d'autres graves expressions du totalitarisme, l'une des taches les plus sombres et les plus honteuses de l'Europe de notre siècle. Edith Stein a ressenti alors, dans l'extermination systématique des juifs, que la croix du Christ était mise sur le dos de son peuple, et elle a vécu comme une participation personnelle à la Croix sa déportation et son exécution dans le tristement célèbre camp d'Auschwitz-Birkenau...

Nous nous tournons aujourd'hui vers sainte Thérèse-Bénédict de la Croix, reconnaissant dans son témoignage de victime innocente, d'une part, l'imitation de l'Agneau immolé et la protestation élevée contre toutes les violations des droits fondamentaux de la personne ; d'autre part, le gage de la rencontre renouvelée entre juifs et chrétiens qui, dans la ligne voulue par le Concile Vatican II, connaît un temps prometteur d'ouverture réciproque. Déclarer aujourd'hui Edith Stein copatronne de l'Europe signifie déployer sur l'horizon du vieux continent un étendard de respect, de tolérance, d'accueil, qui invite hommes et femmes à se comprendre et à s'accepter au-delà des diversités de race, de culture et de religion, afin de former une société vraiment fraternelle.

Puisse donc l'Europe croître ! Puisse-t-elle croître comme Europe de l'esprit, dans la ligne du meilleur de son histoire, qui trouve précisément dans la sainteté son expression la plus haute !

### Méditation de La Croix

Frère Maximilien Launay, prémontré (abbaye de Mondaye)

Dans la parabole de ce jour, deux groupes de 5 jeunes filles entrent en scène. Le chiffre 5 est plutôt inhabituel dans l'Évangile. Quel sens peut-il donc avoir ? Plusieurs Pères de l'Église y voient une référence aux cinq sens. La vue, l'ouïe, le goût, l'odorat et le toucher sont les capacités humaines qui permettent à chacun d'entre nous d'entrer en contact avec le monde, et d'y déployer la charité. Toutes les jeunes filles ont des lampes car toutes ont été invitées au festin des noces. Mais 5 d'entre elles n'ont pas prévu l'huile des œuvres bonnes pour faire briller leur foi et attendre assidûment la venue de l'Époux. Pourtant Jésus avait dit en Mt 5, 16 : « que votre lumière brille devant les hommes ». Au contraire, 5 jeunes filles, prévoyantes, font briller la lampe de leur foi avec l'huile des œuvres bonnes. Pour saint Grégoire le Grand, « ceux dont la foi est droite et la vie pure sont semblables aux cinq jeunes filles sages ; mais ceux qui font profession de la foi chrétienne, sans chercher à assurer leur salut par les bonnes œuvres, ressemblent aux cinq vierges folles ». L'évangile de ce jour nous provoque à un examen de conscience sur notre manière de faire rayonner notre foi par nos œuvres. Comme les jeunes filles prévoyantes, ai-je le soin que mes actions préparent la venue de l'Époux et du Royaume des cieux ?

L'église Saint Médard  
de Saugues, où  
j'ai prié ce jour-là



albi.  
catholique.fr

